

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Table with subscription rates for Pamplona and Extranjero, including monthly and quarterly rates.

PAGO ADELANTADO

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Table with subscription rates for Pamplona and Extranjero, including monthly and quarterly rates.

PAGO ADELANTADO

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.—DOS EDICIONES

No devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital...

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES. Telefono, número 175

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia, 56, bajos, calle de San Gregorio, núm. 25

LAS DIPUTACIONES

Lee los periódicos de Zaragoza la siguiente noticia:

«El Ayuntamiento del Ferrol ha dirigido a la de esta ciudad una comunicación, rogándole se le una para dirigir una exposición a las Cortes, pidiendo la supresión de las Diputaciones provinciales.»

La misma proposición, es inadmisible, ha dicho el Sr. de Ferrás en el Congreso de Diputados.

Según parece, no deben ser muy manidos en la ciudad gallega de las Diputaciones provinciales, acaso, porque allí reina el caciquismo en grande escala; pero, entendemos que no andan muy encarrilados por el camino de la conveniencia los pueblos que piden la supresión de las Corporaciones provinciales, porque, ¿con qué van a sustituir aquel organismo?

Según los proyectos centralizadores de los partidos políticos, secundados por parte de la prensa de Madrid, las excusas atribuciones provinciales que hoy tienen las Diputaciones provinciales, a los gobernadores civiles, ¿pueden ser más que un obstáculo para que los municipios se libren de las manos al cargo del centralismo de Estado.

Si esto sucediere, que Dios no lo permita, ya podían despedirse los municipios españoles de la aspirada autonomía, de la cual son sus enemigos más mortales los Ayuntamientos que como el del Ferrol en vez de pedir la supresión de las Diputaciones debieran contribuir a su saneamiento y a robustecer su esfera de acción.

PUBLICACIONES

Notable sobre toda ponderación es el magnífico número que La Ilustración Española y Americana dedica a la boda de S. A. R. los Príncipes de Asturias.

Indiscutiblemente por su hermesura artística, la información de esta importante revista llama la atención de todos; que la consideren como la mejor crónica del matrimonio que acaba de efectuarse. La portada del número es un precioso relieve original de Vares; en donde se retrata a los Príncipes, los celebrados artistas señores Ferrant, G. ruelo, Acázar y Luis P. os, firmas interesantes páginas en las que se reproducen la recepción en el Ayuntamiento, la fiesta de gala en el Real; el baile celebrado en Palacio, y la ceremonia religiosa en el Real Capilla.

Completan la información fotográfica de la familia real y pretensión de instantáneas hechas expresamente para dicho número.

Números como el presente bastan para hacer la reputación de una revista y para confirmar el crédito que de antiguo goza en España y en el extranjero La Ilustración Española y Americana.

Vállese de EL ECO DE NAVARRA 65

GENOVEVA

dos mujeres se levantaron y volvieron a subir al cuarto con esa actitud de reflexión, que ni avanza ni retrocede; testimonio cierto de una conversación que ha agitado dos almas: sin arreglar nada entre ellas.

Seguí con la vista la conversación de las dos mujeres en el patio.

Sentado en mi cuarto, junto a la ventana, veía y miraba alternativamente lo que pasaba en el patio. Aquel drama se reedaba cada vez más. Lucía miraba a hurtadillas al muchacho, como a un bien que no se posee con seguridad.

Nuevos recién llegados vinieron a complicar el drama que se estaba representando en el corazón de ambas mujeres.

Vieñtr en mi cuarto al médico, mi amigo. Tenía la fisonomía radiante de un hombre que presiente algún suceso importante y que goza de antemano con el placer que viene a anunciar.

—Tu enfermo se ha salvado, me dijo sonriendo; pero temo que su pobre mujer tendrá que mezclar esta alegría con algunas lágrimas que le hará derramar la mi-

LA SEÑORA DOÑA TRIFONA GORRIZ Y ARBELAIZ. Falleció en el Manicomio de Nueva Belén (Barcelona) el día 26 de Febrero de 1901. SUPLICAN a sus amigos encomienden a Dios en sus oraciones el alma de la finada.

Los agotes

(Continuación)

Tal vez obedeciera a lo que acabamos de exponer, la costumbre que tienen los de Beate de divertirse en los días festivos en las fiestas del Patrono de Arizcu San Juan Bautista, que en los demás días festivos en que en aquel barrio no falta un chum-chum; a excepción de los de cuaresma y adviento, en que tampoco hay en los demás pueblos; y como los sábados vuelven los moñeros y los que tienen otros oficios al lado de sus familias, los bezatares celebran alegremente los domingos y días festivos, sin salir a la plaza de Arizcu.

Así como ahora la veledad es una cualidad, que hace relación a la persona, antes traseada a la cosa, ad rem; de ahí la denominación, tan común en nuestras Ordenanzas, de cosas veledas, que aún subsiste y produce efectos administrativos en determinados casos, aunque esas limitadas que antes.

En la capitula 61 de las referidas Ordenanzas de 12 de Marzo de 1691, confirmadas por el Real Consejo de Navarra en 26 de Agosto de 1696 se establece, que no se introduzcan, ni se introduzcan nuevas veledades, ni sus Acosidos ni Jurados concedan licencias para cortar arbores que sirviesen para construir nuevas casas; ni tampoco fabricar cuartos que yos contiguos a las veledades para poner fogar en ellos y que los fogares que hubiese sin derecho de veledad, se tomasen por nota por el Alcalde y escribano del Ayuntamiento, sentando en el Libro del Ayuntamiento para precaver: el que con el transcurso del tiempo algunos sus poseedores ser veledas y que no se introduzcan mas fogares que los que el tiempo habia y que por ellos no gozaren ni el dueño, ni el inquilino veledad.

En la capitula 44 de las mismas se dispone, que solamente los poseedores de casa veleda en el valle y residentes en el mismo puedan

gozar de veledad y hacer herdas, roturas y plantaciones y los que no lo fuesen en nada de ello puedan entremetarse, ni tampoco al goce de yerbas y aguas de los comunales con ganado alguno; y únicamente se permita a los hijos de veledas el que puedan tener algunas vacas y yeguas y gozar con ellas; y no con otro género de ganado, las yerbas y aguas; privándose ser esa la costumbre antigua, observada desde tiempo inmemorial.

El Real Cédula del Emperador Carlos Quinto de 27 de Enero de 1524 dispone, que en cualquier parte y lugar donde viviesen los que llamaban agotes gozasen enteramente de las veledades, yerbas y aguas y de todas las otras cosas temporales de los pueblos donde viviesen, como gozaren los otros veledas de ellos, conforme al fuero y leyes de este Reino, pena de mil ducados de oro a cada uno que lo contrario hiciera. En 27 de Junio del mismo año el Real Consejo de Navarra dispuso que se ejecutase dicha Cédula y que se tratase benignamente a los agotes, sin hacerles injuria, ni olesia en sus personas ni bienes y admitiéndolos en las Iglesias y fuera de ellas en los divinos oficios y consiliéndolos gozar de los provechos espirituales y temporales, pena de mil ducados de oro, pagaderos de cada uno que lo contrario hiciera.

Sin embargo de estas disposiciones es evidente que a las casas de Beate no se consideraba como veledas; ni a sus habitantes como veledas, diciendo, que tan solo eran residentes de ahí la multitud de pleitos habidos entre el Valle y Lugar de Arizcu contra los mismos.

A cualquiera que visita Baztán llama la atención que en estas casas ostentan el escudo de ejerz blanco y negro escuadrado; cuyo blason no se encuentra en ninguna de las de Baztán; y tienen estas una construcción tan particular, que no se parece a ninguna de las demás entidades de población, ni siquiera a ninguna de los otros barrios de Arizcu. Mas bien que esas son viviendas unidas a otras por gru-

va mujer se halla aquí curando a un enfermo; ha querido recoger los recuerdos y las noticias secretas que pueden ayudar a hacer constar la existencia e identidad del hijo de la dama amiga suya, de que os he hablado.

Prevenid a Genoveva de su visita y del objeto que traen. Es demasiado delicado para ella, pues se trata del honor de su hermana y de devolver un nombre, una familia y una fortuna a un niño por quien esa buena mujer se debe interesar.

—Si, dije a mi amigo: ese niño le interesa mucho en efecto, porque cree haberle encontrado en el hijo de Lucía que veis ahí, jugando en el corral con mi perro, y cuyo rostro y sensibilidad os han llamado la atención más de una vez.

Voy a preparar a Genoveva para esta visita.

Y salí de mi cuarto.

CLXXII

Al entrar en el cuarto del enfermo, vi ya a la superiora, a la extranjera, a Genoveva y a Lucía. Empeñadas en una febril conversación, que revelaba por la emoción de los semblantes y por el acento de las palabras los diversos sentimientos que acababan de ellas agitaban.

Escuché sin mezclarme en la conversación, excepto cuando era interpelado por la mirada suplicante de Genoveva.

CLXXIII

—Pero, en fin, decía Genoveva a la se-

nos de tres o cuatro; sin separación que en la edificación se observa en los otros cascos. De habitación; de cuya construcción se lamentaba el Valle a fines del siglo diez y och, exponiendo, que era contraria al espíritu y disposiciones de las Ordenanzas.

También se quejaba de otro perjuicio ó sea que algunos iban ganando en aquel barrio sus casas a dos ó mas hijos, siendo así que en el Valle, ni en todos los demás lugares, no se experimentaba semejante desorden; y partida la casa solicitaban cada uno su veledad, cuando aquella no gozaba sino uno; y decía, que convenía un riguroso remedio para el futuro.

Nuestros antepasados tenían mucho cuidado por el fomento del arbolado; y así estaba dispuesto en las Ordenanzas del Valle, que éste, como Valle, plantase anualmente dos mil arbores y cada vecino cuatro. Para llevar a cabo esta última disposición los lugares o pueblos designaban los puntos donde había que plantar y tenían al efecto viveros, independientes de los del Valle.

Y aunque ni los vecinos propietarios de Beate no tenían voz, ni voto, ni otra cosa alguna por reconocer seles siempre por de diversa clase (actual); sin embargo, se les obligaba a efectuar anualmente las plantaciones.

Rizzeno, Enero de 1901.

MANUEL IRIGOYEN Y OLONDRIZ.

(Se continuará)

Un gran explorador

Acaba de llegar a Francia después de un viaje que ha durado unos dos años, un famoso explorador africano, Emilio Grant, antiguo oficial de marina que abandonó su carrera para entregarse a las expediciones por el continente negro que desde muy niño le habían seducido. Cuantos le conocen afirman que no pronun-

fiara extranjera, mujer ya de edad, enferma, y cuyo traje anunciaba un rango distinguido; como habeis podido tener noticia de las relaciones de mi hermana con vuestro sobrino, y del nacimiento de un niño, fruto de su amor, y de un matrimonio clandestino?

De dos maneras, señora, respondió la extranjera, con gran seguridad y con digna cortesía; primero por el sacerdote que temerariamente prestó su sagrado misterio a aquella unión ilegítima, y que habiéndose arrepentido de su ligereza, lo confesó al obispo de su diócesis, suplicándole nos diese conocimiento de eso; y del nacimiento probable de algún hijo de aquel matrimonio; segundo, por mi pobre sobrino; antes de la acción en que murió tuvo presentimiento de su desgracia y escribió un testamento que llevo aquí en mi cartera.

Lo había confiado para en caso de que muriera a un soldado de su pelotón, hijo de uno de nuestros colonos, y cuya familia vive en la misma población que nosotros.

Este soldado, que no sabe ni leer ni escribir, esperó a tomar su licencia para entregarnos ese papel; cuya importancia ni siquiera sospechó.

Tal documento nos lo revelaba todo. Dejaba a Josefina y a su hijo la parte de herencia que le correspondía de los padres, y que podía poseer a su muerte.

Esta parte no es muy considerable, porque sus hermanos al morir han dejado también hijos; pero sea como quiera, yo sería culpable ante Dios y los hombres si

de las palabras en un día y que no tiene la mente de la publicidad como muchos de sus contemporáneos de aventuras. Así es de creer que un hombre tan fecundo será sumamente concienzudo cuando se lea a relatar algunos impresiones de viaje.

En 1895 se le confió el mando de una expedición que partiendo del Congo francés debía procurar abrirse camino hasta el lago Tchad, a fin de adquirir una feja de terreno que permitiera unir el Congo francés con las posesiones también francesas de las orillas del Níger.

La expedición fué muy trabajosa y accidentada. Muchas veces el intrepido explorador y su débil escolta estuvieron a pique de perecer a manos de los indígenas que, antes de saber sus intenciones pacíficas le habían armado toda clase de celadas, creyendo que iba a su país para tomar ejemplo venganza de la muerte de Grampel y sus acompañantes. El avance se hacía difícilísimo porque no solo era preciso transportar todas las provisiones necesarias sino también un vaporcito desmontado que, al cabo de diez meses de continuos esfuerzos fluyó en la corriente del Char, que se creía que era un afluente del Tchad. También el viaje por el río fué accidentado y penoso. Antes de llegar al gran lago, el río se divide en innumerables isletas que se cubren, lo mismo que las aguas, de una vegetación que dificulta el avance. Pero el explorador vivió preñado su constancia porque después de tantas fatigas, un día vió extenderse hasta donde alcanzaba su mirada, la inmensa sabana de agua del Tchad misterioso. Volvió entonces a Francia y descansó algunos meses; pero el gobierno le nombró comisario de la región del Char y aún cuando tuvo que abandonar a su joven esposa e ir tres meses de casado, no vaciló en acudir allí donde la patria le necesitaba.

En sus largos viajes ha estado en contacto con las más diversas tribus de aquellas regiones inhospitalarias y como conoce la lengua de algunas de ellas, ha conseguido algunas leyendas y cuentos populares que parecen demostrar que los tuaregs principalmente, que ahora son unos platos del desierto, guardan algunos recuerdos de la literatura púnica, pues esos feroces guerreros fueron aliados de Cartago cuando éste se batía de continuo contra Roma.

He aquí algunas de esas de las leyendas que cuentan los guerreros tuaregs cuando bajan de sus dromedarios y se watergen al descanso después de desahogar a alguna de las caravanas que se dirigen a Tombuctú la inaccesible, la oculta, misteriosa.

«Cuando aún no estaban formados el cielo ni la tierra; cuando los hombres formaban parte de los elementos, no habia per el luminoso espacio sino un principio vivo: el fuego, que se encarnó en el Sol.»

«Cuando el principio de la fuerza creó a los demás principios, nació la Luna y entonces aparecieron los demás astros para encontrar las miradas de los hombres. Los tuaregs fueron los hijos predilectos del Sol y por ello no se extinguirán nunca su raza, mientras no le disponga el fuego devorador.»

«Cuando los hombres de las demás razas, que son hijos de la Luna, adquieren riquezas ó poder, como son menos fuertes que los tuaregs, han de sucumbir a su empuje y les deben devolver las riquezas que han acumulado.»

«El negro cuya alma está sumida en las tinieblas de la ignorancia, el árabe que huye a nuestra aproximación, son esclavos del tuareg poderoso.»

«Los hombres que llegan de las regiones frías, armados también del fuego devorador, no prevalecerán contra nosotros, a quienes pertenece toda la tierra, porque somos hijos del fuego y de la fuerza, que son el alma de cuanto existe.»

hiciera cuanto está en mi mano para entregarla a quien está destinada.

Además, yo tengo algunos bienes; quería entrarme en el mundo; me sería record encontrar un ser cuyas facciones me recordaran las tuyas, así como también su corazón.

Nada debía descuidar, y nada he descuidado ni descuidaré para salvar a ese huérfano, si existe, del abandono y de la miseria.

Genoveva a estas palabras, observando significativamente a la superiora, como para decirle, reparad bien en lo que va a pasar; se levantó, salió del cuarto, cogió al niño por la mano y llevándolo delante de la extranjera no la dijo nada, pero llamó como casualmente su atención hacia aquel lindo rostro, escuchando al propio tiempo la fisonomía de aquella anciana señora.

Aquella interrogación muda no estuvo largo tiempo sin respuesta.

—¿De quién es este niño? ¡Gran Dios! exclamó. ¿De quién es? ¡Ojalá me pareciera en él la imagen de mi sobrino cuando tenía la edad de esta criatura.

—Es el mío, señora, dijo Lucía, dudando, ruborizándose y palideciendo a la vez, como si hubiera dicho una mentira.

—Si, y el nuestro, dijo el enfermo, como si con esta palabra, la primera que pronunciaba después de su agonía y de la confesión de su mujer, habiese querido indicar indirectamente a esta que la perdonaba y que adoptaba al niño.

na al mediodía. Se debe esto á que quiere consultar con muchos prohombres de su partido, entre ellos Montaner, Ríos, que está en Lourizan, y el Sr. Leon y Castillo, que se halla en París.

Actitud de Canalejas

El primero con quien ha conferenciado Sagasta es el Sr. Canalejas, quien ha ido á casa de aquél invariablemente después de haberle la-diatamente de haberle su com-mando, Sagasta le ha pedido su com-mando personal para la formación del Gabinete, y Canalejas ha declinado el ofrecimiento, por entender que no es necesario que él forme parte del nuevo Ministerio.

Después de esa conferencia Sagasta ha tenido otras con varios ex-ministros, sin que se conozca todavía el resultado.

Weyler

Por encargo de Sagasta su yerno el Sr. Morino ha visitado al general Weyler. Se guarda secreto sobre el objeto y el resultado de esa entrevista; pero tengo motivo para creer que se le ha ofrecido á dicho general la cartera de Guerra, y hasta se dice que la ha aceptado.

Informes autorizados

Ha hablado con el citado Sr. Morino, y me ha hecho estas manifestaciones:

El nuevo Gobierno será muy liberal y muy democrata. Uno de sus primeros actos será levantar la suspensión de las garantías constitucionales en toda la Península, y otro el aplazar por un mes las elecciones de diputados provinciales.

Todo lo que sea citar nombres como ministros futuros más ó menos probables, es por lo menos prematuro. Hay mucho que hacer antes de la designación, porque ésta no se halla exenta de dificultades. Una vez que Sagasta presente á la Reina la lista de los nuevos ministros, estos prestarán el juramento inmediatamente.

Homenaje á Silvela

Entre los silvelistas hay bastante marejada. Algunos de ellos están muy disgustados, segun ellos mismos dicen, no por la solución que ha tenido la crisis, sino por la desastrosa campaña (sic) que han realizado los Sres. Villaverde y Azcárraga.

Con ese motivo han iniciado el proyecto de celebrar en honor de Silvela un banquete que sea como recuento de fuerzas y muestra de simpatía y adhesión á su jefe.

Honores fúnebres

Se ha verificado la traslación del cadáver del conde de Torreanaz á la estación del Norte, para ser conducido á Santander.

Al acto han asistido muchos aristócratas, representantes del Banco de España y otras entidades y bastantes políticos.

En la presidencia del duelo se velan los Sres. Azcárraga, Villaverde y marqués del Vadillo con el obispo de Madrid.

Entre los concurrentes estaban los señores Gamazo, marqués de Agullar de Campoó, Ugarte, Allendesalazar, etc.

Una catástrofe

A las siete y media de esta mañana ha ocurrido en el muelle cubierto de la aduana de Irún una explosión de dinamita, que ha causado pánico.

El citado muelle ha volado y también ha sido destruido en gran parte otro edificio inmediato.

Han sido extrahidos dos cadáveres y tres individuos heridos. Se cree que hay más víctimas, porque faltan cinco arrumbadores el muelle, que se supone habrán quedado envueltos en los escombros.

Si el accidente hubiese ocurrido á otra hora, el número de víctimas hubiera sido mayor.

Todavía debe de haber, segun se cree, más explosivos, lo que infunde temores por el peligro que ofrecen.

Se eogia el celo de las autoridades y del vecindario en la asistencia á los heridos y demás obras que el caso requería.

Yankerías

Segun telegrafían de Washington, en el momento de tomar de nuevo posesión de la presidencia de la república, Mackinley pronunció un discurso encareciendo la necesidad de la concordia con otras naciones.

Y en ese discurso dijo que él se esforzó por evitar la guerra con España; que ésta, á pesar del triunfo obtenido, ha hecho indispensable exigir grandes sacrificios al país, y si llega á ocurrir un conflicto semejante, convendrá confiar su resolución á un arbitraje honroso.

El Congreso norteamericano ha rechazado el proyecto de concesión de un crédito de 50 millones de dólares.

De política

El Sr. Villaverde ha conferenciado con Silvela y con el general Azcárraga.

La gente política, que presta toda su atención á los trabajos de formación del nuevo Gabinete, ha atribuido poca importancia á dichas entrevistas.

También ha perdido, por la misma causa, todo interés lo que la prensa habla acerca de los incidentes ya pasados de la crisis.

La prensa de esta mañana daba ya como solución única, la vuelta de los liberales al poder.

Crónica extranjera

El consul del Brasil en Oporto ha sido trasladado á Lisboa.

En la Cámara francesa hubo ayer grandes escándalos y se acordó por mayoría la invalidación de Deroulede y Herbet.

De Londres dicen que hoy han sido votados al agua cuatro acorazados.

Segun telegrama de Sanghay, han quedado abiertos los puertos de la costa septentrional de China.

Hoy ha llegado á Madrid y en el exprés ha salido para Barcelona el diputado francés Deroulede, que va á batirse con Bussat en Suiza ó en Italia.

En Sydney son sometidas á rigurosa desinfección todas las procedencias del Cabo, con motivo de la peste bubónica.

Bolsa de Madrid

COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA

Table with 3 columns: Instrument, Price, and Date. Includes items like Deuda perpetua, Obligaciones de Aduanas, and Cables con París.

SEGUNDA CONFERENCIA

Madrid 5 (23 horas).

Probabilidades

Segun informes de buen origen, la base para la formación del nuevo gabinete son los señores Moret, Puigcerver y duque de Veragua.

Se añade que en la última entrevista que han tenido Sagasta y Moret, han dejado casi ultimada la lista de los nuevos ministros; pero ni es conocida esa lista ni se puede dar como seguro ningún nombre.

Lo que se asegura es que habrá tres ó cuatro ministros nuevos, es decir, que no lo han sido hasta ahora.

No era verdad

Nuevos y autorizados informes recibidos de Roma desmienten el aserto de "La Tribuna", segun el cual Pidal en su discurso de presentación como embajador en el Vaticano hizo una calurosa defensa del poder temporal del Papa.

A consecuencia de esta rectificación se tiene por seguro que no vendrá la supuesta reclamación del gobierno del Quirinal.

El canonista

Persona que puede saberlo, me ha dicho que Sagasta, teniendo presente la competencia de Montero Rios en los asuntos de Derecho eclesiástico, le ha pedido su autorización para ponerlo en la lista como ministro de Gracia y Justicia. Lo que no sé es qué ha contestado Montero Rios, ni si ha contestado todavía.

Quiere cesantía

Se asegura que un moderno ex-ministro va á pedir que se le asignen derechos pasivos, y que, si le fueran denegados, recurriría contra esa resolución al Tribunal de lo Contencioso.

Noticias diversas

El marqués de Agullar de Campoó ha comunicado á los embajadores la llamada de la Reina á Sagasta para que forme Gabinete.

Ha fallecido el general Arderius.

En Gijón la junta patronal ha determinado abrir las fábricas.

El Nacional, se congratula por el llamamiento de Sagasta al poder.

Dos para un puesto

Parece que en las gestiones para formación de Gabinete lo que mayor dificultad ofrece es proveer la cartera de Gobernación.

Segun buenos informes, el candidato predilecto del Sr. Sagasta es D. Alfonso Gonzalez; pero el señor Moret dice que él, de no ir á Gobernación, no formará parte del nuevo Ministerio.

Mas conferencias

Continúan las conferencias; Canalejas ha tenido una con el marqués

de la Vega de Armijo; y Sagasta ha conferenciado con ese marqués y con el general Weyler.

Elecciones y Cortes

Es seguro el aplazamiento de las elecciones de diputados provinciales que hablan de verificarse el domingo próximo; y con este motivo circulan versiones confusas y contrarias sobre los propósitos del partido que va á entrar en el poder.

Por un lado se dice que dichas elecciones se verificarán en Mayo próximo; y por otro, se anuncia que en Mayo se celebrarán las elecciones de diputados á Cortes y que estas se reunirán en Junio; y otros dicen que las Cortes se abrirán á fines de Abril ó principios de Mayo.

Presupuestos

Junto con esas versiones se asegura que el nuevo Gobierno presentará inmediatamente nuevos presupuestos y que la discusión de estos y la del Mensaje serán simultáneas.

Se añade que los nuevos presupuestos estarán ajustados á las ideas económicas que Moret expuso en el Congreso.

Rumores.... dudosos

Se dice que la Reina ha recomendado á Sagasta que forme un gabinete muy liberal, dando en él entrada á dos ó tres hombres de prestigio.

Corre la voz de que el nuevo Gobierno mantendrá en las embajadas de España en el Vaticano y en París, respectivamente á los Sres. Pidal y León y Castillo.

Sobre las elecciones

Comentando el propósito de aplazar las elecciones de diputados provinciales, dice "La Epoca", que esa determinación será una ilegalidad y hará resaltar la sinceridad con que siempre han procedido los conservadores.

Y le recomienda á Gamazo que apunte ese dato de la sinceridad electoral de los liberales.

Moret y Canalejas

El Sr. Moret ha declarado que vería con gusto al Sr. Canalejas en el nuevo Ministerio y que, si para ello fuera preciso, le cedería el puesto que él haya de ocupar.

Banco de España

Se ha verificado junta de accionistas del Banco de España, y en ella han sido discutidas dos proposiciones: una sobre establecimiento de una sucursal en París, y otra relativa á operaciones de compra y venta de valores públicos de todas clases.

La catástrofe de Irún

Nuevos telegramas de Irún dicen que ninguno de los testigos presenciales de la explosión ha sobrevivido á ella, por lo cual se ignora cómo se produjo.

Se cree que debió de ser al abrir unas cajas de explosivos para barrenos de dinamita.

Han quedado destruidos dos automóviles, varias cajas de botellas de Champagne y unos wagones franceses que estaban en una vía próxima.

Los muelles también están deshechos y en el tardo aparecen trozos de cuerpo humano.

El espectáculo que allí se contempla, no puede ser más lastimero.

Desórdenes

En Oporto la turba revolucionaria ha apedreado un hospital.

Fuerza de caballería la ha dispersado. Mientras duren los disturbios, habrá en el puerto un crucero que hoy ha llegado.

Telegramas y Telefonemas

Una catástrofe

Irún 5 (9 horas).

En el muelle de la Aduana ha ocurrido una horrible explosión de dinamita, de la cual han sido víctimas todos los empleados de dicha dependencia.

Unos han quedado muertos y los demás heridos.

El corresponsal.

Ultima hora

Noticias

Madrid 6 (1 hora 15 minutos)

Hoy se levantará el estado de guerra en Madrid.

Suenan nombres de candidatos para ministros; pero todavía no ha revelado Sagasta ninguno de los que tiene incluidos en lista.

Lumier

Se necesita un joven de buenas referencias que tenga algún conocimiento de barridos. Diríjase al Veterinario don Francisco Arleite, de la misma localidad.

Parada

Bajo la dirección técnica de don Modesto Gohl se ha establecido en Arzuri una casa-parada con sementales e'g'd's en los mejores centros de producción.

Tanto los caballos como los garzones están llamando justamente la atención de cuantos visitan el establecimiento.

Para informes diríjase á don Modesto Gohl, veterinario, Arzuri. 5-1

Obras

DE YANGUAS Y MIRANDA

Crítica del príncipe de Viana. Diccionario de antigüedades de Navarra. Idem de los Fueros y leyes de Navarra con sus adiciones.

Diccionario de palabras anticuadas. Historia compendial de Navarra. Conquist. de Navarra.

Recopilación y comentarios de los fueros y leyes del antiguo reino de Navarra que han quedado vigentes por don José Alonso.

De venta en la librería de Roldan y C.ª, Constitución, 17. 4-1

Nodriza

Se necesita una con leche fresca. Darán razón Meyer, 87, 1.º 5-2 p

Nodriza

Hay una de 22 años, con leche de doce días, que desea criar en casa de los padres de la criatura. Informarán en la calle de Curia número 20 1.º 5-1 p

Pérdida

La persona que hubiere encontrado unos lentes con armazón de plata, que se perdieron el último viernes por la tarde en la carretera de Villava, desde la primera plaza de la izquierda saliendo de la puerta de San Nicolás hasta la caseta de las aguas de Subiza, pueda entregarlos en la calle de la Merced, núm. 1, 2.º y se le gratificará. -1

60.000 barbabados

de Rupestri Lot hay de venta y se darán á precios económicos. San Antón, 70. 8-1

Nodriza

Hay una casada, de 26 años de edad y leche de ocho meses, que desea criar en su casa de la ciudad de Oñate. En la calle de Calderería, núm 14, piso 4.º Informarán. 5-1 p

Vente de cachorros

Se venden tres cachorros de caza, de 4 meses. Diríjase á la calle Dascalz, núm. 50 piso 2.º 1-1 p

Hay 130 ovejas

primerizas para partir en venta. El que quiere interesarse en comprarlas se cederán lo mismo por pequeños partidos. Para más pormenores diríjase á don Marcos Leblano, en Astáin. 8-1 p

Cherizo de la Rioja

Los hay exquisitos al precio de 7 reales libra en el comercio de Ultramarinos Pezo blanco, núm. 14. 5-1 (s)

Venta de casa

en Tafalla

Por tenerse que ausentar su dueño, se vende en Tafalla una casa de dos pisos con dos balcones en cada uno, con bodega y legar, y con 270 cargas de cubajo nuevo; una viña de 50 ponedas, una de 20, una de 12, una de 10 y una de regadío de 7 ponedas, todos ellos junto al pueblo, y la tierra es de primera y segunda clase. Para informes diríjase al dueño José Rech, Recoletas, 54, T. fallé. 10-7

¡Labradores!

No comprad plantas americanas sin visitar el depósito de Sarasa, Pujol y C.ª, calle de Salvaterra, 10, Pamplona, procedentes de este país Magníficos barbabados á 6 duros millar. 60-35

Subasta

El Concejo de Lizosin, valle de Erro, ha acordado anunciar á pública subasta la venta de 218 árboles (robles) para el día 3 de Marzo próximo y hora de las 11.

Los que deseen interesarse en la subasta podrán ver el pliego de condiciones en la Alcaldía de dicho Concejo.—El Alcalde, Pedro Irigoyen. 15-15

Queso manchego

En los Ultramarinos de Eli's Gamazo, Estafeta, 45, y Bejuda á San Agustín, 1, se ha recibido y se vende á 80 céntimos libra. 5-5

Se alquila

una especiosa bejra en la calle de los Dascalz, núm. 55 para taller de carpintería ó lechería para unas 8 ó 10 vacas. Darán razón en la misma calle núm. 44, piso 5.º 2-2 p

Nodriza

Hay una de 26 años de edad, de un mes de leche y sin familia, que desea criar en su casa. Diríjase á la comadrona doña Rosa Moran, calle Calderería, 18, 5.º 5-3 p

Academia preparatoria

Mazeres.—Capitán de Artillería Preparación rápida y completa de oficiales de la Escuela de reserva para la convocatoria del 20 de Julio próximo en todas las Academias militares, Guardia civil y Carabineros. Preparación especial de clases é individuos de tropa para la convocatoria de 1.º de Junio en la Guardia civil y Carabineros. Marqués de Rozalejo, 4, 2.º 4-3 x.

Martínena hermanas

Módistas en confecciones de toda clase de prendas de vestir para señoras y niñas participan á su numerosa clientela haber trasladado su domicilio á la calle de Chaptala, núm. 7, piso 5.º 8-3 p

Subasta

El día 10 de los corrientes á las once de su mañana se venderán en pública subasta que se celebrará en la Notaría de don Bernardo Zubizarreta, en Lizaso, la casa llamada «Pasaleña» y pertenecidos de Maquirriain, bajo la postura de 20.000 pesetas.

El título de propiedad y demás antecedentes obran en la citada Notaría, donde podrán enterarse los que deseen tomar parte en la subasta. Lizaso 5 de Marzo de 1901.—Lcdo. B. Zubizarreta. 868 5-2

¡¡¡Alto aquí!!!

En la ebantistería de la Bajada á San Agustín núm. 1, se hacen toda clase de muebles y se arreglan á precios baratísimos. También se construyen silleros de todos modelos á precios baratos; se tallan silleros y se hacen toda clase de colgaduras á precios económicos.

Hay de venta una gran partida de rizos finos para labores especiales. 5-3

Nodriza

Hay una casada, de 52 años de edad que desea criar en su casa ó en la de los padres de la criatura. Informará Juana Urtsun, calle Mayor, 29, 2.º 5-2 p

Medias

Y CALCETINES A MAQUINA En la calle Espez y Mina núm. 13, 2.º piso, se hacen y componen toda clase de medias y calcetines. A la finura de su trabajo reúne esta labor la gran ventaja y economía de poderse componer, dejándolos como nuevos. 4-2 p

Substitutos

Se aplicarán á todos los quintos que le deseen, ya sean de los que se han de incorporar á fines en 1.º de Marzo, como igualmente para los del reemplazo actual de 1901. Esta casa tiene constituido un depósito de 10.000 pesetas en esta Excm. Diputación local, como garantía, y á responder á las deserciones. Precios y condiciones convencionales y al interesado que le desee no se le verificará el cobro hasta pasado el año de responsabilidad.—Oficinas—Paseo de Valencia 14, principal.—Manuel Castañera. 14-15

Gran liquidacion

de calzado.

Por tener que retirarse su dueño, se liquidan todas las existencias del almacén de calzado de la calle de Chaptala núm. 26, esquina á la plaza del Castillo.

Hay hasta la suma de 5.000 pares. También se hace traspaso en condiciones ventajosas para el que lo desee. x -5

Vapores-correos

para Montevideo y Buenos-Aires. Son salidas de los puertos de Pasajes, Barbazón y Burdeos. Para cargas, comisiones y giros diríjase á Domingo Apezteguia plaza del Castillo, 89, 2.º Pamplona. Casa en Buenos Aires, calle de Lima, núm. 899 -19

Arriendo de horno

Se arrienda el horno de la calle de la Manueta, núm. 14, con su tienda y 1.º habitación y todos los enseres para la elaboración de pan. Para más detalles en la misma casa piso 5.º 8-3 p

ANIVERSARIO DE LA SEÑORITA DOÑA PRÁXEDES PINILLOS que falleció en Pamplona el día 7 de Marzo de 1900 R. I. P. Su madre doña Balbala Aquerrete, hermanas, tíos y demás parientes é interesados SUPPLICAN á sus numerosos amigos le encomienden á Dios en sus oraciones. Los sufrágios por el alma de dicha señorita se celebrarán en la Iglesia parroquial de San Bartolomé, en Marcella, MAÑANA JUEVES, 7 del corriente, á las OCHO horas. Marcella 5 de Merzo de 1901

